

EUSKADI-CUBA, junto a más de 40 organizaciones del Estado español, suscribió a principios de junio un comunicado de “total respaldo al pueblo venezolano y a su legítimo gobierno, encabezado por el Presidente Nicolás Maduro, que resisten con ejemplar tesón una arremetida sin precedentes de agresiones por parte de la derecha internacional, empeñada en vano en acabar con el proyecto emancipador legado por Hugo Chávez”.

konpai

urtea : zbk. 63
16

udazkena
otoño

EUSKADI—CUBA se sumó a 40 organizaciones del Estado en apoyo al Gobierno de Venezuela

FOTOS: CARLOS FIALLOS



Doce colectivos pidieron a fuerzas electorales vascas posicionamiento internacionalista

Konpai.- Bajo el lema “Internazionalis- moarekin bat!”, el 8 de septiem- bre, doce colecti- vos vascos del ámbito de la solida- ridad con otros pue- blos, entre ellos EUSKA- DI-CUBA, llevaron a cabo una rueda de prensa frente al Parlamento Vasco, en Vitoria-Gasteiz, y una *per- formance*, en la que juntaron, de manera



simbólica, las piezas de un puzzle con las banderas de diferentes pueblos en lu- cha, entre ellos Cuba. Allí hicieron llegar a las diferentes fuer- zas políticas que tomaron parte en las elecciones autonómicas de septiembre, una agenda de míni- mos para que la acción del poder ins- titucional entrante contenga un punto de vista claramente internacionalista.

EUSKADI-CUBA, junto a más de 40 organizaciones del Estado español, suscribió a principios de junio un comunicado de “total respaldo al pueblo venezolano y a su legítimo gobierno, encabezado por el presidente Nicolás Maduro, que resisten con ejemplar tesón una arremetida sin precedentes de agresiones por parte de la derecha internacional, empeñada en vano en acabar con el proyecto emancipador legado por Hugo Chávez”.

El texto repudia también “la maniobra injerencista del secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, al servicio de los poderes imperiales, al invocar la aplicación de la ‘Carta Democrática’ de la OEA para Venezuela, que ha puesto en clara evidencia su connivencia con la derecha reaccionaria y oligárquica transnacional, representada en Venezuela por la MUD”.

“No olvidemos que la OEA –sigue el comunicado– siempre ha ejercido el papel de “ministerio para Latinoamérica” de los distintos gobiernos yanquis, el “ministe- rio para el patio trasero”, y profundamente relacionada con el “comando Sur” y todos sus tentáculos (CIA, DEA, NED, etc). No olvidemos tampoco que Cuba fue expulsada de esta organización en 1962 por orden expresa de EEUU aduciendo que la isla había abrazado el camino del Socialismo”.

Solidaridad cubana frente al ébola en África impactó en la Academia de Ciencias Médicas de Bilbao

Ivana Belén RUIZ ESTRAMIL
Konpai

El 30 de mayo, en la Sala de Juntas Generales de Bizkaia, en Bilbao, bajo la organización de la Academia de Ciencias Médicas de dicha ciudad y EUSKADI-CUBA, se realizó la exitosa presentación del libro “Zona Roja. La experiencia cubana del ébola”, de Enrique Ubieta Gómez, periodista cubano que viajó junto con los cooperantes médicos de la Isla a Liberia, Sierra Leona y Guinea Conakry a luchar contra la epidemia de ébola.

Enrique Ubieta dio, además, entrevistas a los medios vascos Radio Popular-Herri Iratia, Info 7, Radio Euskadi, Onda Vasca y el periódico «Deia». El 31 de mayo repitió su presentación en Bergara, en este caso promovido por EUSKADI-CUBA, Askapena, Komite Internazionalistak, EH Bildu e Irabazi-Ganemos Bergara.

La gira completa por todo el Estado español fue una iniciativa de la Asociación valenciana de amistad con Cuba “José Martí”, en coordinación con Cubainformación TV.

En la mesa de Bilbao, tomaron la palabra, también, María Guijarro, directora de Igualdad y Cooperación de la Diputación Foral de Bizkaia; Ricardo Franco, presidente de la Academia de Ciencias Médicas de Bilbao; Enrique Hilario, decano de la Facultad de Medicina de la Universidad del País Vasco; y Celina Pereda, conocida activista por el derecho a la salud, expresidenta de Médicos del Mundo en el País Vasco, exdirectora de Drogodependencias del Gobierno Vasco y formada como médica en Cuba.

Previo proyección del corto documental “Cubanos, entre la vida y el ébola”, de la Televisión Cubana, Ricardo Franco, presidente de la Academia de Ciencias Médicas de Bilbao, hizo un extensa presentación biográfica de Enrique Ubieta, y remarcó el ejemplo que Cuba da al mundo en materia de medicina soli-

daria y humanista.

Tras el documental, intervino María Guijarro, directora de Igualdad y Cooperación de la Diputación Foral de Bizkaia, que puso sobre la mesa la importancia de entonar el mea culpa desde los países del Norte. “Pero, aunque la Comunidad Internacional, en general, reaccionó muy tarde frente al ébola, ahí está el ejemplo de Cuba, que lo hizo al momento y con un gran compromiso con la Humanidad”.

Celina Pereda contextualizó la preparación de los médicos cubanos, tanto en lo técnico como en lo psicológico, debido a los riesgos que sabían iban a enfrentar. Y destacó que Cuba coloca la solidaridad en primera línea desde la misma formación académica de los profesionales. También ponderó la capacidad afectiva de estos profesionales en su relación con las personas que atienden, todo ello a pesar de los grandes problemas que tuvieron que enfrentar en las duras condiciones de los hospitales aislados de campaña.

Habló Enrique Hilario, decano de la Facultad de Medicina, de los problemas que enfrenta Cuba debido al bloqueo, de sus dificultades tecnológicas, y que por ello llama la atención la respuesta que da su medicina solidaria en momentos en que la Comunidad Internacional se enfrenta a graves epidemias como el ébola. “Frente al ejemplo de Cuba, la sociedad occidental no ha estado a la altura”, añadió.

El autor Enrique Ubieta agradeció las palabras de presentación que le precedieron y también la solidaridad de tantas miles de personas en el mundo que trabajan por que se elimine el bloqueo de EEUU, que condiciona también las posibilidades solidarias de Cuba, principalmente en el terreno técnico y material.

Destacó que, en el momento de la llamada de Ban Ki Moon al presidente Raúl Castro –y a los otros cuatro líderes mundiales–, ya había 50.000 trabajadoras y trabajadores de la salud

pública cubana en 66 países del mundo. Había ya personal sanitario cubano en dos de los países africanos donde se propagó el ébola, lo que demostraba cómo su presencia en África era de largo recorrido.

Insistió en la firmeza de los médicos que ya estaban allí en la decisión personal de quedarse. Y lo contextualizó: en los primeros tres meses del ébola en África, no se sabía que era ébola lo que provocaba tantas muertes, lo que generaba inseguridad y miedo en pacientes y médicos.

Nos habló de la epidemia como un hecho social, “la enfermedad es un hecho médico –afirmó–, pero la epidemia es un hecho social”. Y enfatizó, de manera crítica, que, al comienzo, los gobiernos locales y algunas ONGs trataron de romper la cadena de contagio sin contar con la cultura de aquellas sociedades, desde otras formas de entender la medicina, sin respetar costumbres o hábitos funerarios. De ahí la importancia de un abordaje holístico de la enfermedad, entendiendo el contexto en el que viven las personas.

“Hubo una crisis humanitaria, y fue una crisis que en los primeros meses fue tremenda”, recalcó Ubieta: “17.000 muertos en tres países es una cifra alta, pero –entiendan lo que voy a decir– todos los años en África mueren 100.000 personas de paludismo, y nadie ha dicho que es una emergencia internacional. Hay una razón –y me apena decirlo–, y es que el paludismo no nos afecta, (...) el mundo occidental solo establece como emergencia lo que afecta a su población”.

“¿Por qué se hace ese tipo de solidaridad? La solidaridad es el corazón de nuestro modelo social, y nuestro ideal no puede construirse solo hacia el interior, hay que hacerlo también hacia el exterior”. ¿Y qué da a los médicos cubanos?: “Regresan siendo mejores personas, se reciclan en los valores de la solidaridad... y de la Revolución”.



FOTO: CARLOS FIALLOS

Yolanda kont



Yolanda Rojas, Askapenako kidea eta irakaria

Konpai.- EUSKADI-CUBAK, beste batera, osatzen duen “Venezuela Plataformak ondoko oharra argi Bilbon Venezuelako Kontsula zer delata eta. Yolanda Rojas ekainaren

“Venezuela aurrera”, Iraultza Euzko Euskal Elkartasun Plataformaren Yolanda Rojas Urbina-ren, Venezuelako Errepublikaren Bilboko Kontsul Orotzari dela eta, bere atsekabete sarri razi nahi du. Familiari eta Koltsu guztiari gure doluminak adieraztea

Yolanda-k fisikoki soilik utzi oroitzen gure buru eta bihotzetan da. Bere lan ona, bere espiritu askatasun bereziki berezia. Hutsik gabetikaria soilik ez, une zailenetan beti egon dena joan da. Yolanda, tik, iraultzaile bat izan da. Justizia



Parlamento vasco p el fin del bloq

Konpai.- El 21 de abril, el Parlamento vasco –promovida por EH Bildu y aprobada por el PP– en la que se levantó el bloqueo de los EEUU contra Cuba.

“El Parlamento Vasco –se lee– reanuda las relaciones diplomáticas entre los EE.UU. y España, así como los Acuerdos de diálogo por el Canal de la Unión Europea (...) y considera que los acuerdos internacionales deben tener como prioridad el embargo a la República de Cuba por parte de los EE.UU.”

El Parlamento Vasco recuerda que el Tratado de las Naciones Unidas que estipula la necesidad de que los países del mundo, y quiere sumarse a los vínculos fraternales e históricos que

Rojas, Venezuelako Kontinentea, presente!



...slea den Unai Vázquezekin.

28 talderekin
ela aurrera”
itaratu zuen,
aren heriotza
7an hil zen.
Bolivartarrare-
mak, Yolanda
republika Bo-
okorraren he-
konena, adie-
ulutuko talde
rekin batera.
i gaitu. Bere
n mantenduko
ea, bere adei-
eko diploma-
lehen lerroan
ororen gaine-
sozialean eta

personen duintasunean oinarritutako mundu hobe baten aldeko borrokalari nekaezina izan da. Proiektu sozialistan sinetsi izan zuen beti, Hugo Chávez Komandantearen legatuari jarraitu zion eta fidela izan zen, momentu oro, Iraultza Bolibartarrarekiko.

“Venezuela aurrera” mugimenduko hainbat eta hainbat laguntzat eta berau osatzen duten 29 eragile, alderdi eta sindikatuentzako, Yolanda diplomatika bat baino gehiago izan da. Lagun bat izan zen beti.

Bere heriotzaren aurrean, Markos Komandanteordearen esaldi bat gogoratu nahi dugu, gure ustetan Yolanda ezinegokiago definitzen duena: “Askatasuna egunsentia bezalakoa da, lotan goiza iritsi zai itxaroten dutenak daude. Baina iratzarri eta gaua oinez igarotzen dutenak ere badaude”.

Descansa en paz, compañera Yolanda.

Gernikak Viñalesekin eta Euskal Herriak Kubarekin bat egin zutenean



ARGAZKIA: TXEMA ESTEBAN

Konpai.- Kubak, Gernika herri euskalduna gainezkatu zuen ekainaren 10 eta 11n bere gizarte-espereziekin, bere gaurkotasan politikoarekin, bere dantzarekin, bere musikarekin... Ehundaka pertsona hurbildu ziren “Astra” Kulturarako fabrika sozialera, gazte talde batek orain dela urte asko okupatutako gune kulturala, eta gaur egun autogestio kulturalako erreferente bihurtu dena.

Han, “Ireki Lehioa Kubari” deitutako II. Jardunaldiak burutu ziren, Astrarekin anaituta dagoen “Ventana al Valle” (Viñales Harana, Pinar del Río-ko herrialdea) proiektu kubatar sozio komunitarioa laguntzeko. Antolatzaileak Ventana al Valle Euskal Kudeaketa Taldea, Astra Kulturarako fabrika soziala, EUSKADI-CUBA eta Gernikako Arrano Kultur Elkarteak izan ziren.

Hamahiru ekintza burutzera heldu ziren bi egun lileragarri haietan, musika saio, dantza saio, hitzaldi eta erakusketen artean. Ipuin kontalaria “Doro Zoroban”-ren eskutik; Tropikal eta Zambro DJ-ak; kalejira eta batukada “Tukatukada”-ren eskutik; “La Rama Squad”

rap talde bilbotarraren emanaldia; bertsolaritza eta bateko saioa Andoni Egaña, Xabi Payá eta Jon Martinek, eta Josu Goikoetxearen zuzendaritzarekin; gaztelaniaz eta euskaraz abesten duen D’Capricho bikote kubatarraren musika; Habana 537 talde soneroaren musika; Urdaibai kantagunea abesbatza; Salsa Cubana dantza-eskola; Bea eta Jorge dantza bikotea; eta baita mojito Nazioarteko Txapelketa ere.

Alde soziopolitikoan, “Soberanía alimentaria en Cuba y Euskal Herria” deitutako EHNE nekazal sindikatuaren hitzaldia eta “¿Qué está pasando en Cuba?” deitutako mahai-ingurua, EUSKADI-CUBA-ren eskutik, Carlos Fiallos (Ekuador), Ivana Belen Ruiz (Uruguai), Milagros Acea (Kuba), Mustafa Ali (Sahara) eta Jose Manzaneda (EH) partaideekin.

Gainera, Kubari buruzko komikien erakusketa Tasio euskal marrazkilariaren eskutik, eta baita nazioarteko elkartasun kubatarrari, Kubako eta Euskal Herriko emakume nekazariak landutako elikadura burujabetzari eta Uharteko emakumeen egoerari buruzko erakusketak ere.

San Inazioko Kabia Kultur Elkargunean “Gaur egungo egoera Kuban” hitzaldia

Erredakzioa
Konpai

Bilboko San Inazio auzoko Kabia Kultur Elkarguneak antolatutako

Kubatar Astearren barnean, EUSKADI-CUBAK “Gaur egungo egoera Kuban” gaiari buruzko hitzaldia eman zuen maitzaren 19an. Lazaro Oramasek eta Jose Manzanedak

parte hartu zuten, eta Cubainformación TVko hainbat bideo proiektatu zituzten. Ekintza berean, EUSKADI-CUBAKO kide den Amparo Loizagak, “Ventana al

Valle” (Viñales) kubatar proiektu sozio komunitarioaren aurkezpena ere burutu zuen. Proiektu hau euskal kolektibo askok laguntzen dute, EUSKADI-CUBAK kasu.

dió por unanimidad ueo a Cuba

nto Vasco emitió una declaración da por unanimidad de las fuerzas se pide el levantamiento del blo-

celebra el restablecimiento de las EEUU y la República de Cuba (...) lítico y colaboración entre Cuba y ue estos avances en las relaciones corolario el levantamiento del parte del Congreso de los EEUU”. la Resolución de las Naciones poner fin al bloqueo y considera nte de todos los gobiernos y pue- mismo como muestra cercanía y nos unen con el pueblo de Cuba”.

¡HAZTE SOCIO/A!

Puedes hacerte socio/a de cualquiera de estas formas:

- Enviando este cupón a EUSKADI-CUBA Prim, 43 48006 Bilbao
- Por teléfono: 94-4151107 ó e-mail: medios@euskadicuba.org
- A través de www.euskadicuba.org

Datos personales:
Nombre y apellidos

Dirección:

C.P:

Población: _____

Provincia: _____

Teléfono: _____

E-mail: _____

Opciones de cuota (marcar con una X la opción deseada):

25 euros/año (parados-as y estudiantes)

50 euros/año

100 euros/año

Otra cantidad voluntaria (_____ euros/año)

Modalidades de pago (marcar con una X la opción deseada)

Domiciliación bancaria: Nº Cuenta (20 dígitos)

Entidad _____ Sucursal _____ D.C. _____

Nº Cuenta _____

Ingreso en cuenta de Euskadi Cuba (Caja Laboral)

Nº Cuenta: 3035 0134 46 1340030003

EUSKADI-CUBA
Prim, 43 – 48006 Bilbao
Tel.: 94-4151107

Fax: 94-4056617
medios@euskadicuba.org
www.euskadicuba.org

Venezuelako "Misión Verdad" informazio proiektua Bilbon egon zen



Erredakzioa
Konpai

Gustavo Borges Revilla eta Diego Sequerak, "Misión Verdad" Caracasen egoitza duen proiektu informatiboko kazetariak, "Venezuela: ez ohiko gerra baten gakoak" izenburupean hitzaldia eskaini zuten Bilbon, maiatzaren 25ean, Zirika aretoan, Venezuela Aurrera Plataformak antolatuta.

"Misión Verdad"en eslogana "informatu eta agerian uzteko ikerketa" da. Prozesu bolibartarra

Jasaten ari den gerra mediatiko eta psikologikoaren gakoak xehatzea helburu duen ikerketa proiektu bat da. Venezuelako medio handien, gehienak pribatu opositoreak, partzuergo mediatiko orokorren eta nazioarteko faktore politiko boteretsuen estrategia bateratu baten baitako elementuak hain zuzen ere.

jasaten ari den gerra mediatiko eta psikologikoaren gakoak xehatzea helburu duen ikerketa proiektu bat da. Venezuelako medio handien, gehienak pribatu opositoreak, partzuergo mediatiko orokorren eta nazioarteko faktore politiko boteretsuen estrategia bateratu baten baitako elementuak hain zuzen ere.

Venezuelako web atari polemikoetakoak, "Misión Verdad"ek, duela gutxi, AEBtako Comando Sur-en "Operación Venezuela Freedom-2" izenpeko dokumentu sekretu bat eskuratu eta publikatu zuen.

Dokumentu horretan, oposizio venezuelarraren, komunikabideen eta AEBtako Gobernuaren arteko lotura frogatzen du; herrialdeko ekonomia hautsi eta Nicolás Maduro presidentearen irteera bultzatzeko operazio baten baitan.

EUSKADI-CUBA euskal irratietan

Erredakzioa
Konpai

EUSKADI-CUBAK, Kuba eta Latinoamerikari buruzko ohiko hitzaldi bakarraz aldentzen den bere ikuspuntuari esparrua ematen dioten komunikabideekin elkarlanean jarraitzen du. Azken hilabete hauetan, Ivana Belen Ruiz eta Jose Manzaneda elkarteko kideek, Radio Popular-Herri Irratiko "Munduari begira" nazioarteko tertulian parte hartu dute. Programa hori, Ramon Bustamante karismadun kazetariak zuzentzen du maisukiro.

Heldutako gaien artean, Habanako maiatzak 1 edota Latinoamerikako bi-



ARGAZKIA: ANDONI ITURBE

raketa eskumalderantz, Brasil eta Venezuelako egoera kolpistak barne, izan ziren. EUSKADI-CUBA elkarleak eskatuta, hizketaldi horretara Enrique Ubieta idazle kubatarra eta Eduardo Rothe venezuelar kazetaria (teleSUR-eko "Profesor Lupa") ere gon-

bidatu zituzten.

Radio Euskadi, Onda Vasca, Info 7, «Deia», «Berria» eta Hala Bedi komunikabideek ere, azken hiruhilabeteetan, interesa agertu zuten EUSKADI-CUBAK gonbidatutako hainbat pertsona elkarriketatzeko.

Jose Manzanedak ere

Radio Nacional de España irrati "Esto me suena. Las tardes del Ciudadano García" irratsaioan parte hartu zuen "Kuba aldaketak baino lehen bisitatu?" gaia aztertzeko.

EUSKADI-CUBARI gunea eman dioten komunikabideen artean Hala Bedi irriti gasteiztarra, "La Escotilla" iritzi esparruan, eta «Gara» eta «Deia» egunkariak daude, beraien Eskutitzen sailean. Horiek, "Visitar Cuba antes de que ¿cambie?" eta "Rivera y sus contradicciones, el derecho a la consulta en la Constitución española y venezolana" testuak argitaratu zituzten, hurrenez hurren.

Visitar Cuba antes de que ¿cambie? Carta en «Gara»

Esta carta de la Asociación EUSKADI-CUBA fue publicada por el diario vasco «Gara» el 17 de junio de 2016:

"Es una frase cliché: voy a visitar Cuba 'antes de que cambie'. Pero ¿a qué está condenado a cambiar este país? Hay quien sostiene que debe volver a ser un 'país normal'.

Claro que en un país latinoamericano 'normal' existe violencia estructural organizada, menores de la calle, bolsas de hambre y contrastes sangrantes entre miseria y opulencia. No parece un buen cambio para Cuba

que, según Unicef, es el único país sin desnutrición infantil severa de América Latina, y según la Unesco, el único que cumple los objetivos de Educación para Todos.

Pero sí, hay que visitar este hermoso país, repleto de gente amable, instruida y de buen corazón. Ver también sus problemas, muy comunes a los del 'mundo en desarrollo'. Y comprobar que tiene fortalezas suficientes para cambiar, sí, pero lejos de ese otro 'cambio' que se da por hecho".

Konpai



Laguntzaileak:



Gipuzkoako Foru Aldundia
Gizarte Politikako Departamentua
Departamento de Política Social

Konpai EUSKADI-CUBA elkartearen aldizkaria da

EUSKADI  CUBA



GARAPENERAKO LANKIDETZAREN EUSKAL AGENTZIA
AGENCIA VASCA DE COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO